

El Dr. José Sarukhán Kermez es uno de los biólogos mexicanos con mayor reconocimiento a nivel mundial en los tiempos actuales y fundador de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad (CONABIO). Nacido en la Ciudad de México en 1940, desde temprana edad mostró un profundo interés por la naturaleza, lo que lo llevó a estudiar en la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), donde obtuvo su licenciatura en 1962.

Continuó estudios de posgrado hasta obtener su título de Maestro en Ciencias por la Universidad de Chapingo y doctor en Ecología por la Universidad de Gales, Gran Bretaña. A partir de entonces su obra ha sido excepcionalmente prolífica, particularmente en temas de la ecología de los bosques y otros tipos de vegetación de México, así como de sus ciclos biogeoquímicos, contribuyendo con casi 200 artículos científicos y una decena de libros que siguen siendo referentes en el campo de la Ecología, como *Las musas de Darwin* (1988), *Capital natural de México* (2008), *Defensa legal contra delitos ambientales* (2014), *El cambio climático. Causas, efectos y soluciones* (2016) y *Desde el sexto piso* (2017).

Su impacto en la comunidad científica es de tal magnitud que ha recibido importantes reconocimientos y distinciones nacionales e internacionales por parte de diversas sociedades botánicas, así como más de media docena de doctorados honoríficos de Universidades de México y otros países. Como presidente de la Academia de la Investigación Científica (1983-1985) jugó un importante papel en la creación

Dr. José Sarukhán Kermez



e instauración del Sistema Nacional de Investigadores (SNI). Asimismo, fue Rector de la UNAM en dos períodos (1989-1997) y es miembro activo de diversas Asociaciones Científicas, entre las que destacan la Academia Nacional de Ciencias de los EUA, la Royal Society de Londres y el Colegio Nacional en México. Ha sido galardonado con el Premio Nacional de Ciencias y Artes 1990 y el Premio Tyler por Logro Ambiental 2017, entre otros. Fue también Director del Instituto de Biología de la UNAM y del Instituto de Ecología, mejor conocido como INECOL, del cual fue su fundador.

Su liderazgo dentro de la comunidad científica le permitió establecer en 1992 la creación de la CONABIO, cuyo objetivo principal ha sido el de impulsar la conservación y el conocimiento de la biodiversidad en México, convirtiéndose así en un centro de exce-

lencia al cual confluyen científicos, investigadores y expertos en biodiversidad de todo el país. Este esfuerzo ha sido esencial para orientar al desarrollo de las políticas públicas necesarias en el país en materia de conservación y desarrollo sostenible. Bajo la dirección de la CONABIO por parte del Dr. Sarukhán Kermez hasta el año 2019, esta institución gubernamental ha impulsado la elaboración del atlas de biodiversidad, la identificación de áreas prioritarias para la conservación y la promoción de políticas y estrategias de conservación a nivel nacional e internacional. Su incansable trabajo en la promoción de la conservación de la biodiversidad ha dejado una marca imborrable en México y más allá de sus fronteras y ha llevado a una mayor conciencia sobre la importancia de proteger los ecosistemas naturales y la protección de especies en peligro de extinción.

Su pasión por la educación y la divulgación científica es un claro ejemplo a generaciones de jóvenes biólogos y ambientalistas en México. Su compromiso con la formación de nuevos líderes en conservación es un pilar fundamental de su legado ya que asegura que su trabajo trascienda las fronteras generacionales. La vida y obra del Dr. José Sarukhán Kermez son un testimonio invaluable de dedicación, visión y pasión por la conservación de la naturaleza y el abordaje de los problemas ambientales globales que impactan al desarrollo sustentable. Como anécdota, durante la entrega de la distinción Dr. José Sarukhán, que a partir del año 2022 otorga el Colegio de Biólogos del Estado de Nuevo León a distinguidos colegas de la profesión, se invitó al Dr. Sarukhán y a su esposa a este distinguido evento y en agradecimiento se le concedió una medalla de plata con su imagen bajo relieve, a lo cual comentó de modo conmovido – he recibido unas cuantas distinciones en mi vida profesional, pero nunca una medalla, es mi primera vez-.

Algunas Frases del Dr. José Sarukhan Kermez

“¿Para que hay ciencia, para que hay política y para que economía, si no es para el bien de la gente? Hay que alinear todo ello para el bien común y de la sociedad”

“El que participa debe saber escuchar a los demás, analizar y resumir las distintas posiciones para llegar a acuerdos y respetarlos; debe saber presentar su propio punto de vista y argumentarlo; debe actuar con transparencia y ser capaz de rendir cuentas”

“Tenemos que hacer un cambio para dejar de dañar nuestros ecosistemas”

“Cultura es sinónimo de civilización y progreso intelectual”

“Cuando la sociedad se une para transmitir valores intelectuales a través de la tecnología, hace que esta valga la pena y esa es la belleza de la participación social”

“Todos tenemos fracasos, chicos o grandes; a veces son fallas en un proceso de ir caminando; caer, resbalar unos metros y después volver a avanzar es parte del desarrollo de la caminata”

“Es tiempo de que las universidades asuman que todas las profesiones tienen un impacto ambiental”